

Crítica de libros



MANUAL DE ATENCIÓN AL PACIENTE INMIGRANTE
Coordinadora: M.^a Carmen Gancedo García
 Madrid: Grupo2 Comunicación Médica; 2007

El *Manual de atención al paciente inmigrante*, coordinado por la Dra. Gancedo García y con la colaboración de los pediatras Antonio Redondo Romero, Fernando Malmierca Sánchez, Javier Pellegrini Belinchón, Inés Hidalgo Vicario e Isabel Padrones Prieto, del otorrinolaringólogo Julio Peñarrocha Teres y la médico general María Güemes Hidalgo, recoge los principales problemas de salud que afectan al paciente inmigrante, en un momento en que la importancia de la inmigración, tanto desde el punto de vista cuantitativo como cualitativo, no es necesario destacar.

Todos los pediatras que participan en la obra tienen experiencia práctica sobre el tema pues trabajan en Atención Primaria, lugar donde vemos a diario población inmigrante. Además, mucho de ellos participan desde hace años y de forma muy activa y entusiasta con numerosas publicaciones en la Sociedad Española de Pediatría Extrahospitalaria y Atención Primaria, que avala desde el punto de vista científico el manual.

El libro pretende ser una herramienta sencilla, práctica y útil para la atención de los pacientes inmigrantes en Atención Primaria. Por ello, la estructura de la obra es muy simple con tan solo 5 capítulos: enfermedades infecciosas importadas, enfermedades no infecciosas importadas, enfermedades carenciales, cobertura vacunal y otras enfermedades del niño inmigrante. Cada capítulo está estructurado en epígrafes claros e incluye numerosas tablas que permiten acceder a datos concretos en momentos puntuales, como por ejemplo el periodo de incubación de enfermedades infecciosas importadas, el calendario vacunal vigente en Rumanía o Perú, por poner solo algún ejemplo de los problemas cotidianos en Atención Primaria.

Las gráficas de crecimiento de la OMS son, en la actualidad, de un interés especial para nuestra población infantil multicultural. Dichas gráficas, como aconsejan los autores, deberían incluirse ya de forma sistemática en la consulta.

Me parece interesante destacar una bibliografía muy seleccionada, en concreto en el 4º capítulo, que permite acceder a los calendarios vacunales de cualquier país, o a vacunas en viajes internacionales. Los contenidos pertenecen tanto a asociaciones pediátricas como no pediátricas (Asociación Española de Vacunología).

La impresión tras la primera lectura es la de estar ante un libro práctico y de fácil lectura que ha de guardarse en una estantería de la consulta para poder consultarlo en cualquier momento.

Marta Sánchez Jacob

Centro de Salud La Victoria. Valladolid
Vocal de la Sociedad de Pediatría Social